



DOSSIER DE PRESSE

OPÉRATION DE SÉCURITÉ ROUTIÈRE « BIEN VU ENSEMBLE »

Actions de sensibilisation lors du
passage à l'heure d'hiver à Besançon

SÉCURITÉ ROUTIÈRE
TOUS RESPONSABLES

Du vendredi 26 octobre
2018 au vendredi 30
novembre 2018

I – CONTEXTE NATIONAL ET LOCAL

Chaque année, à l'échelle nationale, le passage à l'heure d'hiver provoque un **pic d'accidentalité avec une augmentation de près de 50 % des accidents de piétons pour la seule tranche horaire 17 h / 19 h**, la baisse de luminosité entraînant un véritable problème de visibilité.

C'est dans ce contexte que la Sécurité routière, la Fédération nationale des syndicats d'agents généraux d'assurance (Agéa) et France Bleu renouvellent l'opération « BIEN VU ENSEMBLE » afin de rappeler les bons comportements à adopter.

Le recul d'une heure a des conséquences importantes sur la période de luminosité : la nuit tombe plus tôt dans la journée, au moment de la sortie des classes ou des trajets professionnels de fin de journée. La mortalité routière des piétons atteint alors son maximum en automne / hiver : **près de la moitié des piétons tués chaque année le sont sur les quatre mois d'octobre à janvier.**

Au niveau local, à l'échelle du département du Doubs, entre le 1^{er} janvier 2013 et le 31 décembre 2017, 94 accidents corporels (dont 51 accidents corporels sur le territoire de la CAGB) **ont impliqué un piéton ou un cycliste** en automne / hiver (novembre à mars) sur le créneau horaire de 16h30 à 20h00. Ces différents accidents ont en particulier entraîné **la mort de cinq personnes dont un cycliste de 16 ans sur le territoire de la CAGB et l'hospitalisation de 56 personnes, dont 33 personnes sur le territoire de la CAGB.**

De plus, depuis le début de l'année 2018 (tous horaires et mois confondus), **un piéton et deux cyclistes ont d'ores et déjà perdu la vie sur l'arrondissement de Besançon.**

Selon l'Observatoire national interministériel de la sécurité routière, ce surplus d'accidents serait « **une conséquence du temps d'éclairage réduit, les piétons étant difficilement perçus par les autres usagers, alors qu'ils ont l'impression d'être vus** ».

Pour ces usagers déjà vulnérables, il est essentiel d'être visible. Il leur est donc recommandé de privilégier des vêtements clairs ou assortis de bandes réfléchissantes.

II – CONSEILS DE COMPORTEMENT

BIEN VU ENSEMBLE : NE PRENEZ PAS DE RISQUE, SOYEZ VISIBLE :

Automobilistes et conducteurs de deux-roues motorisés :

- Adaptez toujours votre vitesse ;
- Ecartez-vous au moins d'un mètre des trottoirs ;
- Sur les routes, gardez vos phares allumés le jour et la nuit ;
- Concernant les deux-roues motorisés, le casque doit en particulier comporter une **étiquette attestant sa conformité** (NF ou ECE 22/04, 22/05) et être muni 4 stickers rétro-réfléchissants collés de façon symétrique : un devant, un derrière, un de chaque côté.

Piétons :

- Vérifiez plusieurs fois avant de traverser ;
- Respectez les règles de bases :
 - marchez sur les trottoirs ;
 - traversez aux passages piétons.

Cyclistes :

- Vérifiez votre éclairage ;
- Portez votre gilet rétro-réfléchissant en toutes circonstances ;
- Portez un casque muni de systèmes rétro-réfléchissants ou éclairants ;
- Ne roulez pas sur les trottoirs.

III – ACTIONS CONDUITES

Cette opération consiste à échanger avec les usagers vulnérables sur la nécessité :

- pour les **piétons**, d'opter pour des vêtements clairs ou assortis de bandes rétro-réfléchissantes ;
- pour les **cyclistes**, de disposer d'un éclairage adapté et en parfait état de fonctionnement sur leur bicyclette, et d'adopter le port du gilet rétro-réfléchissant notamment lorsque la visibilité est faible.

C'est dans ce cadre que **3 actions préventives** sont mis en place à destination des usagers vulnérables sur le thème du « VOIR ET ÊTRE VU » :

- **du 1er au 30 novembre** : distribution de flyers de l'opération « Bien vu ensemble » dans les agences d'assurances affiliées AGEA ;
- **le 26 octobre 2018 de 9h00 à 9h30** : émission sur France Bleu Besançon avec la participation du Directeur de Cabinet de la Préfecture, M. Nicolas REGNY et un agent d'assurance AGEA ;
- **le 9 novembre 2018 de 16h30 à 18h00 à Besançon** selon le programme suivant :
 - **de 16h30 à 17h00** : sensibilisation des élèves et parents de l'école d'Arènes ;
 - **de 17h15 à 18h00** : sensibilisation des cyclistes et piétons sur le **Pont battant**.

Des kits de visibilité fournis par AGEA (comprenant un gilet jaune, un sac à dos jaune à bandes réfléchissantes, des flyers « bien vu ensemble » et des autocollants jaunes fluos) seront distribués aux usagers à cette occasion.

Ces actions locales sont organisées en partenariat avec l'unité sécurité routière de la **Direction Départementale des Territoires** du Doubs (DDT), la **Ville de Besançon** et la fédération nationale des syndicats d'**agents généraux d'assurance** (AGEA).